

CRISIS HOSPITALARIA EN MÉXICO: BACTERIA MORTAL EXPONE DEFICIENCIAS EN EL SISTEMA DE SALUD

11 de diciembre de 2024

Una crisis sanitaria ha puesto en jaque al sistema de salud mexicano tras confirmarse 17 muertes en hospitales del Estado de México, atribuibles a la bacteria *Klebsiella oxytoca*. Este hecho ha dejado al descubierto las profundas deficiencias en la infraestructura hospitalaria y los mecanismos de control sanitario del país.

La *Klebsiella oxytoca*, una bacteria que habitualmente reside en el intestino humano de manera inofensiva, se ha convertido en el epicentro de una grave emergencia que involucra a múltiples instituciones de salud. Al respecto, el Dr. Alejandro Macías, reconocido infectólogo, declaró:

"cuando esta bacteria ingresa al torrente sanguíneo puede causar septicemia y muerte, especialmente en pacientes vulnerables como los recién nacidos."



17 MUERTOS: BEBÉS E INMUNODEFICIENTES

Crisis hospitalaria en México: Bacteria mortal expone deficiencias en el sistema de salud

Los casos confirmados apuntan a una fuente de contaminación dentro de las soluciones de nutrición parenteral contaminadas y administradas a pacientes bebés, que desencadenaron infecciones severas, sumado además, a la resistencia de los antibióticos contra infecciones graves.

La *Klebsiella Oxytoca* en pacientes críticos, los hace vulnerables a infecciones urinarias, intraabdominales, de heridas quirúrgicas, y en el caso de las sondas que alimentan directamente en el torrente sanguíneo, se presentan casos severos que desencadenan choque séptico y fallo multiorgánico, como es el caso

Urgencia de implementar:

- Lavado técnico de manos con agua y jabón quirúrgicos en hospitales.
- Limpiar y desinfectar superficies y objetos de uso médico.
- Fortalecimiento de los sistemas de control de calidad en la producción de insumos médicos al trabajar con farmacéuticas acreditadas internacionalmente y expertas en producción y manejo de productos vitales y dispositivos
- Aumento significativo en el presupuesto destinado a infraestructura hospitalaria e insumos de calidad
- Mejora en los protocolos de vigilancia sanitaria y reacción
- Capacitación continua del personal médico y de enfermería



DEFICIENCIAS SISTÉMICAS

La crisis actual se desarrolla en el contexto de la reducción presupuestaria en el sector salud.

Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), revelan que el presupuesto en salud ha experimentado recortes significativos en los últimos seis años de forma sistémica.

¿Acciones?

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) ha iniciado una investigación sobre los proveedores y la cadena de suministro. Sin embargo, este problema se debe en gran medida a la cancelación, durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de compras médicas de primer nivel con farmacéuticas acreditadas, que fueron reemplazadas por insumos de empresas de dudosa credibilidad, en las cuales se han denunciado casos de corrupción y tráfico de influencias en las licitaciones médicas nacionales.

Perspectivas a futuro

Esta crisis ha evidenciado, una vez más, la urgente necesidad de una reforma integral en el sistema de salud mexicano, destacando las deficiencias del programa IMSS-Bienestar implementado por el actual gobierno federal. La Organización Mundial de la Salud (OMS) subraya la importancia de mantener estándares rigurosos en la producción y manejo de insumos médicos, especialmente aquellos destinados a pacientes vulnerables. Es imperativo que el gobierno federal aborde esta problemática con responsabilidad y ética pública, ya que la atención médica y la vida de millones de mexicanos dependen de su compromiso constitucional.